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Жаңалықтар
2024 жылғы 22 қаңтар

Президент заслушал доклад об основных итогах развития Казахстана за 2023 год и 
реализации реформ в социально-экономической сфере. Так, рост экономики страны составил 
5,1%. Объем инвестиций в основной капитал увеличился на 13,7% до 39,5 млрд долларов, 
при этом за 9 месяцев 2023 года привлечено 19,7 млрд долларов прямых иностранных 
инвестиций. Количество занятых в малом и среднем бизнесе выросло на 14% (на 500 тыс. 
человек) до 4,3 млн человек. Благодаря совместным мерам Правительства, Национального 
банка и акимов регионов уровень инфляции удалось снизить в 2 раза до 9,8%.

Внешнеторговый товарооборот увеличился на 2,2% и составил 126 млрд долларов, 
положительное сальдо торгового баланса превысило 16 млрд долларов.

Глава государства был проинформирован о том, что все социальные обязательства 
выполняются Правительством своевременно и в полном объеме. В прошлом году солидарная 
пенсия была проиндексирована на 10,5%, с начала текущего года – еще на 9%. Пособия для 
лиц с инвалидностью и по потере кормильца увеличены на 23%. В целом соцподдержкой 
охвачено 4,5 млн казахстанцев, на это выделено 4,6 трлн тенге.

На сегодня продолжается реализация Единого пула инвестиционных проектов. По итогам 
прошлого года было запущено 298 проектов на 1,8 трлн тенге. В 2024 году планируется 
реализация еще 326 проектов на 3,8 трлн тенге, из них в обрабатывающей промышленности 
– 180 проектов на 1,2 трлн тенге с созданием 15 тысяч новых рабочих мест.

Премьер-министр рассказал о мерах по развитию сферы предпринимательства и улучшению 
инвестиционного климата, о проведении реформ в энергетической и строительной отраслях, 
а также о внедрении новых подходов в агропромышленном комплексе.

Кроме того, Президенту были представлены меры по модернизации жилищно-коммунальной 
инфраструктуры, повышению качества и надежности оказываемых населению услуг. Наряду 
с этим он был проинформирован о ходе реализации проекта «Нацфонд – детям», внедрении 
единой накопительной системы «Келешек», развитии сфер здравоохранения и туризма.

По итогам встречи Касым-Жомарт Токаев дал ряд поручений по дальнейшему социально-
экономическому развитию страны.

МеМлекет басшысы 
ПреМьер-Министр 

Әлихан сМайыловты 
қабылдады

Президентке Қазақстанның 2023 жылғы даму қорытындысы және әлеуметтік-экономикалық 
саладағы реформалардың жүзеге асырылуы жөнінде баяндалды.

Премьер-Министрдің айтуынша, ел экономикасының өсімі 5,1 пайызды құраған. Негізгі 
капиталға салынған инвестиция 13,7 пайызға артып, 39,5 миллиард долларға дейін жетті. 
Бұл ретте былтырғы 9 айда шетелден 19,7 миллиард доллар көлемінде тікелей инвестиция 
тартылған. Шағын және орта бизнес саласында жұмыспен қамтылғандардың саны 14 пайызға 
(500 мың адамға) артып, 4,3 миллион адамға дейін көбейді. Үкіметтің Ұлттық банкпен және 
өңір әкімдерімен бірлесе атқарған шараларының нәтижесінде инфляция деңгейі 2 есе, яғни 
9,8 пайызға дейін төмендеді.

Сыртқы тауар айналымы 2,2 пайызға өсіп, 126 миллиард долларды құрады. Сауда 
балансының оң сальдосы 16 миллиард доллардан асты.

Мемлекет басшысына Үкімет бүкіл әлеуметтік міндеттемелерді уақытылы әрі толық 
көлемде орындап отырғаны туралы мәлімет берілді. Ортақ зейнетақы мөлшері былтыр 10,5 
пайызға, ал жыл басынан бері тағы да 9 пайызға индексацияланды. Мүмкіндігі шектеулі 
азаматтарға және асыраушысынан айырылған адамдарға төленетін жәрдемақы 23 пайызға 
ұлғайды. Жалпы, еліміздің 4,5 миллион азаматы әлеуметтік қолдау шараларымен қамтылған. 
Ол үшін бюджеттен 4,6 триллион теңге бөлінген.

Бүгінде Инвестициялық жобалардың бірыңғай пулын жүзеге асыру жұмыстары жалғасуда. 
Өткен жылдың қорытындысы бойынша құны 1,8 триллион теңге болатын 298 жоба іске 
қосылды. Биыл сомасы 3,8 триллион теңгені құрайтын тағы 326 жобаны, соның ішінде өңдеу 
өнеркәсібі саласында құны 1,2 триллион теңге болатын 180 жобаны іске асыру жоспарланып 
отыр. Осы ретте 15 мың жаңа жұмыс орны ашылмақ.

Премьер-Министр кәсіпкерлікті дамыту және инвестициялық ахуалды жақсарту шаралары, 
энергетика және құрылыс салаларында реформа жүргізу, сондай-ақ агроөнеркәсіп кешеніне 
жаңа әдістерді енгізу жұмыстары туралы айтты.

Бұдан бөлек, Президентке тұрғын үй-коммуналдық инфрақұрылымды жаңғырту, халыққа 
қызмет көрсету сапасы мен оның сенімділігін арттыру шаралары жөнінде мәлімет берілді. 
Сондай-ақ Қасым-Жомарт Тоқаевқа «Ұлттық қор – балаларға» жобасының жүзеге асырылу 
барысы, «Келешек» бірыңғай жинақтау жүйесінің енгізілуі, денсаулық сақтау және туризм 
салаларының дамуы жайында баяндалды.

Кездесу соңында Қасым-Жомарт Тоқаев елімізді әлеуметтік-экономикалық тұрғыдан одан 
әрі дамыту жөнінде бірқатар тапсырма берді.

События
22 января 2024 года

Глава Государства 
Принял ПреМьер-

Министра алихана 
сМаилова
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АлмАтыдА ҚАзАҚстАн 
мен Ресейдің 

үкімет бАсшылАРы 
келіссөздеР жүРгізді

В Алматы состоялась встреча 
Премьер-Министра Республики 
Казахстан Алихана Смаилова 
и Председателя Правительства 
Российской Федерации Михаила 
Мишустина. Переговоры прошли в 
преддверии заседания Евразийского 
межправительственного совета.

Стороны обсудили широкий круг 
вопросов межгосударственного 
сотрудничества в сферах торговли, 
инвестиций, промышленной кооперации, 
энергетики, транспорта и логистики, 
сельского хозяйства и образования.

В частности, детально обсуждены 
вопросы транзита казахстанского угля 
по территории РФ, а также устранения 
проблем в части въезда казахстанских 
перевозчиков в Россию.

Алихан Смаилов подчеркнул, что благодаря политической воле глав двух государств 
отношения РК и РФ развиваются поступательно, на принципах взаимного уважения.

«Россия является одним из главных торгово-экономических партнеров Казахстана. 
Об этом свидетельствует внушительный объем товарооборота, который только за 11 
месяцев прошлого года составил $24 млрд», — сказал он. 

По словам главы Правительства, Казахстан уделяет большое внимание развитию 
межрегионального и приграничного взаимодействия. Эффективной площадкой в этом 
направлении является Форум межрегионального сотрудничества.

«Уверен, что текущий год будет насыщенным в плане совместных мероприятий 
и взаимных контактов на различных уровнях. Правительство Казахстана 
готово развивать полноформатное и взаимовыгодное сотрудничество по всем 
направлениям», — отметил Алихан Смаилов. 

Михаил Мишустин поблагодарил за традиционное гостеприимство и отметил, что Россия 
придает приоритетное значение вопросам укрепления взаимовыгодных отношений с 
Казахстаном.

«Мы совместно реализуем крупные инвестиционные проекты в промышленности, 
автомобилестроении, энергетике, нефтехимии, транспортной инфраструктуре, 
цифровой экономике и во многих других областях. Предлагаем ускорить построение 
новых производственных цепочек. Хорошую основу для этого создает взаимная 
дополняемость экономических, производственных и технологических потенциалов 
России и Казахстана», — сказал Председатель Правительства РФ.

2024 жылғы 1 ақпан 
Алматыда Қазақстан 

Республикасының Премьер-Министрі 
Әлихан Смайылов пен Ресей 
Федерациясы Үкіметінің төрағасы 
Михаил Мишустиннің кездесуі өтті. 
Келіссөздер Еуразиялық үкіметаралық 
кеңес отырысының қарсаңында өтті. 

Тараптар сауда, инвестиция, өнеркәсіптік 
кооперация, энергетика, көлік және 
логистика, ауыл шаруашылығы және білім 
беру салаларындағы мемлекетаралық 
ынтымақтастықтың кең ауқымды 
мәселелерін талқылады.

Атап айтқанда, қазақстандық  
көмірді РФ аумағы арқылы 
тасымалдау, сондай-ақ қазақстандық 
тасымалдаушылардың Ресейге кіруіне 
қатысты проблемаларды шешу мәселелері 
жан-жақты талқыланды. 

Әлихан Смайылов екі мемлекет басшыларының саяси ерік-жігерінің арқасында ҚР мен 
РФ арасындағы қарым-қатынастар өзара сыйластық қағидаттары негізінде ілгері дамып келе 
жатқанын атап өтті. 

«Ресей – Қазақстанның негізгі сауда-экономикалық серіктестерінің бірі.  
Бұған өткен жылдың 11 айындағы көлемі $24 млрд болған сауда айналымы дәлел», — 
деді ол. 

Үкімет басшысының айтуынша, Қазақстан өңіраралық және  
шекаралық ынтымақтастықты дамытуға үлкен көңіл бөледі. Бұл бағытта Өңіраралық 
ынтымақтастық форумы тиімді алаң болып табылады. 

«Биылғы жылы түрлі деңгейдегі өзара байланыстар мен бірлескен іс-шаралар  
көп болатынына сенімдімін. Қазақстан Үкіметі барлық сала бойынша толық 
форматты және өзара тиімді ынтымақтастықты дамытуға дайын», — деді 
Әлихан Смайылов. 

Михаил Мишустин дәстүрлі қонақжайлылық үшін алғысын білдіріп, Ресей Қазақстанмен 
өзара тиімді қарым-қатынастарды нығайтуға аса мән беретінін атап өтті. 

«Біз өнеркәсіп, машина жасау, энергетика, мұнай-химия, көлік  
инфрақұрылымы, цифрлық экономика және басқа да көптеген салаларда 
ірі инвестициялық жобаларды бірлесіп жүзеге асырып жатырмыз. Біз жаңа  
өндірістік тізбектер құрылысын жеделдетуді ұсынып отырмыз. Бұған Ресей  
мен Қазақстанның экономикалық, өндірістік және технологиялық әлеуеттерінің  
өзара бірін-бірі толықтыруы жақсы негіз болып табылады», — деді РФ Үкіметінің 
төрағасы.

глАвы пРАвительств 
кАзАхстАнА и России 
пРовели пеРеговоРы  

в АлмАты

Марат Әзілханов Қха 
жастар Қанатының 

МүшелеріМен кездесті
Қазақстан халқы Ассамблеясы Төрағасының орынбасары - ҚР Президенті 

Әкімшілігінің ҚХА хатшылығының меңгерушісі Марат Әзілханов Алматыға жұмыс 
сапары аясында ҚХА жастар қанатының мүшелерімен кездесу өткізді.

Сапардың бірінші күні М.Әзілханов «Ассамблея жастары» РҚБ өкілдерімен кездесіп, 
Алматы қаласының Медеу ауданында жаңадан ашылған комьюнити-орталығының 
қызметімен танысты. Ол бұл қала жастары үшін тартымды және олардың белсенділігін 
арттыратын орталыққа айналатынына сенім білдіріп, жастар үшін креативті және тың 
жобаларын жүзеге асыратын тамаша алаң екенін айтты.

Кездесуде өткен жылғы жұмыс нәтижесі талқыланып, сондай-ақ «Ассамблея жастары» 
үшін биылға арналған басымдықтар айқындалды.

ASSEMBLY.KZ 

Марат азильханов 
встретился с членаМи 

Молодежного крыла анк
В рамках рабочего визита в Алматы заместитель Председателя Ассамблеи народа 

Казахстана - Заведующий Секретариатом АНК Администрации Президента РК Марат 
Азильханов провел встречу с членами молодежного крыла АНК.

В ходе первого дня визита М.Азильханов встретился с представителями РОО «Ассамблея 
жастары» и ознакомился с деятельностью недавно открытого в Медеуском районе города 
Алматы комьюнити-центра. Он выразил уверенность в том, что данная площадка окажется 
привлекательной для молодежи города и станет центром их активности, предоставив 
молодежам отличную площадку для креатива и генерации проектов.

На встрече обсуждались результаты работы прошлого года, а также были определены 
приоритеты для «Ассамблея жастары» на текущий год.

ASSEMBLY.KZ
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27 января исполнилось 80 лет со дня снятия блокады Ленинграда и 81 год с 
момента прорыва блокадного кольца вокруг непокорного города. Минутой молчания в 
Петропавловске почтили память тех, кто отдал свои жизни и стоял за мир. Также 
жители областного центра возложили цветы к памятнику воинов 314-й Стрелковой 
дивизии.

К памятнику воинов 314-й Стрелковой дивизии утром 27 января пришли представители 
местных исполнительных органов, общественности, ветеранских организаций, депутаты, 
представители Ассамблее народа Казахстана, военные, студенты. Смогла приехать на 
памятный митинг и ленинградская блокадница Ирина Васильевна Сидельникова. Ее девичья 
фамилия Соколова. Когда немецкие войска взяли город в осаду, ей было около пяти лет. 
Сейчас 87 лет.

«Я помню маму, которая смогла запастись каким-то продуктами, помню, когда отец 
достал из кармана достал документ, когда молотов объявил о войне, он достал его и пошел в 
военкомат. До конца войны он был на ленинградском фронте. Мы в блокаде пережили самое 
страшное время: с лета 1941 до 12 марта 1942 года. Нас с заводом вывезли через Ладогу. 
Эвакуировали. Нам повезло, так как в караване было восемь машин, а на берег вернулось 
только четыре. В этих четырех была и наша семья. Мороз был страшный. Потом мама 
нашла хлеб и давала нам понемногу, потому что знала, если дать больше, то мы погибнем, 
как многие в то время», — вспоминает Ирина Сидельникова.

Из Ленинграда семья блокадницы уехала в Саратовскую область, а осенью 1944 их с 
заводским коллективом, где работала её мама, перевезли в Мордовию. Там, в Саранске, они 
встретили День Победы.

В ЧЕСТЬ 80-Й ГОДОВЩИНЫ СНЯТИЯ БЛОКАДЫ 
ЛЕНИНГРАДА ПРОШЛА ЦЕРЕМОНИЯ ВОЗЛОЖЕНИЯ  

К ПЯМЯТНИКУ ВОИНАМ 314-Й СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

 

«Был торжественный митинг, потом взрослые пошли на площадь. После мама узнала, 
что ее мама жива, она попала в киевскую оккупацию и мы поехали на Украину. Провели 
там лето. Потом отец приехал за нами и в сентябре 1946 года мы вернулись в свой 
родной Ленинград. Отцу дали комнату в общежитии. Я пошла в школу. Потом закончила 
Ленинградский машиностроительный техникум и получила направление в Петропавловск 
на завод электроизоляционных материалов им. Калинина. Там я всю жизнь проработала. У 
нас был сильный женский коллектив, и все знали, что наша продукция делается один раз, а 
таких заводов было всего два, один в Петропавловске, другой в Московской области, откуда 
он был эвакуирован в наш Петропавловск», — рассказала Ирина Сидельникова.

Свидетелей блокадного Ленинграда в Петропавловске осталось четверо.
«По состоянию здоровья остальные не смогли прийти. Мы их заранее поздравили на 

дому, совместно с представителями Ассамблее народа Казахстана. Вручили подарки 
и юбилейные медали, которые выпустило российское посольство. Губернатор Санкт-
Петербурга, бывшего Ленинграда, прислал письмо с благодарностью всем участникам, в 
том числе и казахстанцам, и северокахстанцам, которые в составе 314 Стрелковая дивизия 
защищали осадный город», — сказал председатель городского совета ветеранов Жангельды 
Тажин.

К подножью памятника воинам 314-й Стрелковой дивизии петропавловцы возложили 
цветы и почтили память погибших в те страшные годы минутой молчания.

Отметим, что во время блокады на улицах Ленинграда 649 раз звучал сигнал воздушной 
тревоги. 173 раза город подвергался бомбардировке. Военная блокада длилась 872 дня. А 
в Северо-Казахстанской области было эвакуировано около 26 000 жителей блокадного 
Ленинграда.

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область 

город Петропавловск
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Недавно в Павлодарской школе имени  
Ш. Шокина (бывшая СОШ №9) состоялась 
встреча с Владимиром Александровичем 
Берковским, членом областной Ассамблеи 
народа Казахстана, почётным гражданином 
города Павлодар.

Говорили о многом, в том числе поднимали 
один из важных вопросов – трудовое воспитание 
молодежи.

В этот день актовый зал школы был  
полон. Более сотни десятиклассников и педагоги 
пришли, чтобы поучаствовать в интересной, 
несколько неформальной беседе. Владимир 
Берковский окончил Академию общественных 
наук в г. Москве. Он известен в нашей области 
тем, что долгое время занимал руководящие 
должности в партийных и советских органах. 
Позже его опыт пригодился и в независимом 
Казахстане: был заместителем акима  
Павлодара, начальником управления 
координации занятости и социальных программ 
Павлодарской области, первым заместителем 
председателя ПОФ «Нұр Отан». В 2014-2018 
годах – депутат, секретарь Павлодарского 
областного маслихата. Выйдя на заслуженный 
отдых, как всегда, не смог сидеть без дела: много 
сил и времени отдает общественной работе. И, конечно, ему есть о чем рассказать молодежи: о роли 
дружбы между народами, трудолюбии и взаимопомощи.

Но обо всём по порядку.

АССАМБлЕя НАРОдА КАЗАХСТАНА
Владимир Александрович начал разговор со школьниками с высокой оценки уровня работы 

педагогов и образования в нашей области, развития инфраструктуры объектов. Он пригласил 
присутствующих в Дом дружбы познакомиться с деятельностью этнокультурных объединений.

«У нас в ассамблее области 26 этнокультурных объединений. Мы все работаем на общественных 
началах. Есть молодежное крыло, которое нашло свою нишу в структуре объединения. Приходите. Я 
вас уверяю: кто один раз пришел, уже оттуда не уйдет».

Говорили и о том, что мир и согласие в обществе, в трудовых коллективах – главнейшие приоритеты 
страны. Не будет этого, не будет ничего. Именно для поддержания стабильности в обществе и была 
создана на заре независимости Ассамблея народа Казахстана, главная задача которой – способствовать 
укреплению межнациональных отношений, сохранять самобытность народа Казахстана, культуру 
и обычаи. Тогда многие государства не верили, что с таким разнообразием наций и народностей 
возможно сохранить мир в стране.

Но в нашей стране были разработаны такие подходы, что многонациональность стала благом, 
нашим большим плюсом, а не минусом. Изучение культур, традиций и обычаев друг друга только 
обогащает каждого человека.

«Межнациональные отношения — это очень сложные, очень ранимые отношения между людьми. 
Вы, наверное, замечаете: есть такие люди, которые, если хотят дестабилизировать ситуацию, 
пишут в соцсетях провокационные вещи, недоброжелательно, в грубой форме высказываются на 
национальную тему. Поэтому мы встречаемся со старшеклассниками, студентами, разговариваем об 
этом. Ведь у вас много энергии, но ещё мало жизненного опыта. И ответы на вопросы в любой сфере, 
а тем более в такой деликатной, нужно получать от компетентных, грамотных, воспитанных старших 
товарищей. Вообще, всё зависит от уровня воспитания. Я в этом твердо убежден. И в этом плане хочу 
перейти к другой теме – воспитание через труд. В школе очень многое делается для подрастающего 
поколения, а что касается трудового воспитания, считаю недостаточно».

КАК эТО БылО
Не случайно Владимир Александрович попросил директора школы Светлану Витальевну 

Завальную о встрече с десятиклассниками: именно для них будет интересна информация о работе, 
которая на протяжении уже многих лет проводится среди старшеклассников. (11-классники, как 
правило, готовятся к экзаменам).

«У нас в области сложилась такая традиция. Во время летних каникул организовывали до 10 тысяч 
рабочих мест на промпредприятиях, в социальной и коммунальной сферах и в сельском хозяйстве. 
Примерно с 2007 года, когда я работал зам.акима города. Мы пришли к тому, что надо что-то делать с 
высоким уровнем подростковой преступности, который тогда фиксировался. 

Проанализировав, поняли, что этот показатель растет именно в летний период, когда все кружки 
закрыты. Учебой дети не заняты, просто слоняются без дела, предоставленные сами себе, пока 
родители на работе. И многие совершают различные правонарушения по глупости, а некоторые 
ломают себе этим всю жизнь. И мы в акимате долго думали, как это побороть, выбирали разные 
варианты и пришли к тому, что нужно направить энергию подростков на пользу их самих и на пользу 
городу. Так возникла идея с трудоустройством школьников с 14 лет. 

Я этот вопрос курировал. Потом перешёл в «Нұр Отан», в Маслихат, но никогда не упускал из вида 
это дело. И сейчас снова хочу возродить хорошую практику. 

Но этому большому делу предшествует долгая подготовительная работа. Надо договориться 
с руководителями предприятий, которые не всегда охотно берут на работу школьников. Потом 
составлялась общая разнарядка по области, потом через управление и отделы образования 
распределялись места по школам, и уже там организовывались группы из желающих потрудиться. 
Да много еще чего. Но всё-таки удалось выработать целую систему, которая успешно действовала 
до пандемии. 

В области 10 тысяч учащихся проходили через трудовое воспитание в течение месяца. Были 
охвачены все районы. Во время работы на предприятии идёт процесс не только трудового воспитания 
человека, а еще и нравственного. Если правильно всё организовать. 

И об этом же говорит наш Президент Касым-Жомарт Токаев. Он тоже считает, что приучать 
детей к труду надо с раннего возраста. Но труд должен быть производительным. То есть ребенок 
должен видеть результаты своей работы, получать заработную плату. И, конечно, труд должен быть 
посильным. Нельзя перегружать детей физически. В будущем у ребят много остаётся от этого опыта. 
А родители приходят и говорят, что через месяц детей просто не узнать. 

Конечно, развито у нас в стране и студенческое движение «Жасыл ел». Но туда принимают с 16 лет, 
а у нас с 14, как разрешено по трудовому законодательству. И не более чем на 4 часа в день. Очень 
хорошо всегда было налажено у инициаторов проекта сотрудничество с системой здравоохранения. 
Дети приходят в больницу, моют полы, окна, сопровождают больных на лечение, разносят пищу, 
кормят тяжелых больных и так далее. И знаете, в течение месяца ребята действительно меняются. 
Причем хочу сказать, что они охотно идут на такую работу. Ведь их никто не заставляет, а желающих 
всегда больше, чем предоставлено мест. И есть случаи, когда хотят прийти на все летние месяцы. Но 
возможностей не так много, и мы стараемся охватить как можно больше детей из малообеспеченных 
семей, неполных, чтобы они могли подработать, помочь своей семье».

Владимир Берковский приводит такой пример: «В Павлодаре есть предприятие, которое 
выпускает тротуарную плитку. С ним договорились, что группы минимум по 10 человек будут туда 
направлять с таким расчётом, чтобы один учитель контролировал весь процесс и соблюдение техники 

рубрика «трудовое воспитание»
впереди большая работа

безопасности. Кстати, учителя при этом тоже могут заработать. Они утром приходят на производство, 
директор дает задание (в нашем примере задача была штабелировать плитку на поддоны). И за 4 часа 
дети делают такой объем работы, который не делали взрослые. В то время до пандемии они получали 
по 120 тысяч тенге. Конечно, это существенный приработок для детей. Для них важен этот заработок, 
а для взрослых главное – трудовое воспитание».

«Еще пример, - вспоминает Владимир Александрович. - Я приехал к известному предпринимателю 
Анатолию Филипповичу Главацкому. Говорю: «Возьми ребят». Он: «Что они здесь будут делать? 
Сейчас ученики работать не хотят. Лопату в руках не держали никогда». Ну, всё же взял. Потом 
звонит, говорит: «Слушай, ты мне подарил просто бальзам на сердце. Смотрю,  без 15 восемь уже на 
проходной стоят, заходят. Я им говорю, что нужно делать. Не знал, что молодежь так может работать. 
Потом даю команду столовой, там кашу варят. Я их приглашаю за стол, сажусь рядом, обедаю вместе 
с ними. Какое, оказывается, у нас хорошее подрастающее поколение!». Представляете, он потом сам 
каждый год по 10 человек просил в месяц, а это 30 трудоустроенных ребят за лето».

Спрашиваю, как Владимир Александрович относится к тому, что сейчас многие родители 
возмущаются, когда в школе детей привлекают к генеральной уборке кабинетов, к субботникам.

«Родители разные. Если кто понимает процесс воспитания, он никогда не будет препятствовать, 
чтобы в школе ребенка привлекали к таким посильным работам. Возвращаясь к нашей инициативе. 
Я знаю очень обеспеченных родителей, которые просили взять их детей на работу. И ведь тут вопрос 
явно не в нехватке денег, а в понимании такими мамами и папами важности приучения детей к труду, 
того, что именно в коллективе, в совместном труде идет важный процесс воспитания».

КАК эТО БУдЕТ
Сейчас В. Берковский ратует за то, чтобы возобновить такие традиции. Есть связь со школами, с 

коллективами, с которыми сотрудничали до пандемии. Предполагается обсудить это хорошее дело 
с руководством управлений образования, сельского хозяйства, предпринимательства, ассоциацией 
предпринимателей, замами акимов городов и районов. В сёлах  тоже немало детей, желающих летом 
подзаработать.

«Когда я курировал это направление, ездил по коллективам, узнавал, как всё там устроилось, мне 
руководители рассказывали, что нет еще 8 часов, а ребята все без опоздания стоят возле проходной. 
А для этого дети должны встать в 6 утра, позавтракать, собраться, добраться до работы, потом 
потрудиться, вернуться домой, отдохнуть, чтобы на следующий день с утра снова быть на работе. И у 
таких детей уже не будет мыслей, куда себя деть вечером, чем себя занять. Им не до поздних гуляний 
и поиска «приключений». Вот какой фактор для нас был главным - пресечь возможные преступные 
проявления».

Владимир Александрович признается, что налаживать связи с предприятиями всегда было нелегко: 
«Приходишь к работодателю, начинаешь просить, а он: «Зачем мне связываться с учащимся, такая 
ответственность, еще куда-нибудь залезет». Вот, например, «Алюминий Казахстана». Там поначалу 
отказывались. Говорили: «Мы лучше возьмем человека с рынка труда, он распишется за технику 
безопасности, если куда-то влезет, сам будет отвечать. А за учащихся мы будем? Зачем это нам?»  
Поэтому мы и пошли по такой схеме, что минимум 10 человек и под контролем преподавателя. 
Других рычагов, кроме как уговорить работодателя, нет.»

«Раньше был правильный подход в школах касаемо прикрепления к предприятиям, так 
называемому шефству. Сейчас такого нет. Какие рабочие места удалось, где выбить, туда 
направляем, - подключается к разговору Светлана Витальевна Завальная. - Сейчас из всех больших 
предприятий только Горзеленстрой охотно дает рабочие места. Всё остальное мы решаем через 
родителей, кто может помочь трудоустроить. Ведь сейчас сложнее стало в законодательном плане. 
У несовершеннолетних другие налоги, там другие условия. И не все с желанием берут подростков, 
ведь с ними бывает достаточно сложно. Хотя вот система питания «Буржуй» например, приглашает 
охотно. Считаю, что нужно постановление на высоком уровне, чтобы система работала без сбоев».

Что касается нынешней ситуации с проектом, то из опыта прошлых лет мы можем рассчитывать 
на 700-750 мест в учреждениях здравоохранения. Таким образом, получится около 2500 мест за три 
сезона.

Это большая работа. В.А. Берковский надеется, что примерно в апреле полностью сформируется 
общее понимание о возможном количестве рабочих мест. И тогда эту информацию направят по 
школам: когда, на каких участках, на каких предприятиях детям будут предоставлены рабочие места.

«Мы знакомы с Владимиром Александровичем много лет. Это тот человек, который прошёл очень 
большой жизненный путь, а трудовой путь начинал с низов и вышел в высший руководящий состав 
нашей области, - говорит Светлана Витальевна. 

- У детей сегодня была уникальная возможность задать вопросы, связанные с социальными, 
межличностными, национальными темами, по самоопределению, по профессиональной подготовке, 
по молодежным движениям, потому что он компетентный человек в разных областях. И он очень 
заинтересован, чтобы молодое поколение было образованным, воспитанным, культурным, и самое 
главное, находило применение своим силам. Это человек, который верит в будущее молодёжи и 
многое делает, чтобы она стала достойной сменой старшему поколению».

В заключение встречи Владимир Александрович ответил на вопросы десятиклассников о его 
профессиональной деятельности и опыте работы. Он пожелал молодому поколению самое главное – 
определиться, в какой отрасли можно принести пользу своей стране.

 При выборе профессии нужно ориентироваться на свои желания, а не на «хотелки» родителей, 
слушать свое сердце. Если специальность выбрать по душе, то и работа будет спориться. Не надо 
бояться, получив профессию, работать сначала на низших должностях. Некоторые молодые люди, 
окончив институт, сразу хотят стать генеральными директорами. Но так не бывает. Только когда 
человек пройдёт все ступени того или иного производства, из него получается очень хороший 
специалист.

Такие информационные встречи со старшеклассниками станут регулярными, потому что лето не за 
горами, а впереди еще большая работа по возрождению этой важной и нужной инициативы.

Татьяна Сартакова.
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РубРика «Замечательные люди»:
 Валентина Фоминична киРиченко

Сегодня мы хотим рассказать о прекрасной женщине, замечательном человеке Валентине Фоминичне 
Кириченко. Она родилась в белорусской деревне Холодники Гомельской области – 25 августа 1948 
года в семье офицера-фронтовика, который после войны возглавлял зоотехническую службу целого 
района. Мама ее была сельской учительницей, а в годы войны участвовала в партизанском движении на 
гомельской земле.

В школьные годы девочка Валентина очень хорошо училась, прекрасно рисовала, выполняла много 
обязанностей по хозяйству, а в селе с утра  до вечера работа не заканчивается. В школу приходилось ходить 
пешком за семь километров от дома, несмотря на морозы, дожди и другую ненастную погоду.  Валентина 
окончила среднюю школу с золотой медалью. И в 1966 году поступила в Витебский технологический 
институт легкой промышленности на специальность  модельер-конструктор.

В 1971 году, после окончания института и согласно распределению, Валентина приезжает в г. 
Целиноград. Здесь, на швейной фабрике имени Маншук Маметовой начинается ее трудовая деятельность. 
Более сорока лет она проработала в одном трудовом коллективе. Прошла большой карьерный путь от 
модельера-конструктора до директора большого предприятия, в котором работало более полторы тысячи 
человек. 

Историческая справка: фабрика была открыта в 1940 году на базе Акмолинской артели “Швейник”. 
В годы ВОВ выпускала военное обмундирование, и уже в 1944 году ей присвоено имя Героя СССР 
Маншук Маметовой. С 1964 года фабрика специализировалась на выпуске детских шерстяных платьев 
и школьной формы.

За время работы Валентина Фоминична побывала почти во всех республиках большого Советского 
Союза, представляя легкую промышленность Казахстана. А яркие детские платьица с красивыми 
вышивками были популярны не только у нас в республике, но и за ее пределами. Специалисты фабрики 
часто принимали участие в международных конкурсах и занимали передовые места.

Все перипетии, происходящие  в 90 годах - развал СССР и безденежье коснулись и предприятия, которое 
возглавляла Валентина Фоминична. Ей приходилось ездить по совхозам и обменивать свою продукцию 
на муку, масло, крупы и выдавать зарплату продуктами. Хотя бы так поддерживать работников фабрики. 

Став директором, Валентина Фоминична создавала условия на фабрике не только для работы, 
но и условия для культурной жизни коллектива. Работники могли заниматься в художественной 
самодеятельности, спортивных секциях, участвовали в соревнованиях и смотрах. Агитбригады выезжали 
с концертами на полевые станы, чтобы подержать целинников. 

Валентина Фоминична - неоднократный участник форумов, проводимых “Ассоциацией деловых 
женщин Казахстана”. Она занимала активную жизненную позицию, много уделяла внимания сплочению 
многонационального коллектива. А приезжая в гости в родную Беларусь, она рассказывала о культуре, 
традициях казахского народа, являясь тем самым носителем культурных ценностей от одного народа к 
другому. 

Вместе с супругом Василием Яковлевичем, который трудился на железной дороге более 40 лет, 
вырастили и воспитали дочь и сына.

Выйдя на пенсию, Валентина Фоминична стала активным членом ОО “Белорусского культурного центра 
“Радзiма”” входящего в Ассамблею народа Казахстана. C большим удовольствием и ответственностью 
принимала участие в мероприятиях “Дома Дружбы” проводимых Ассамблеей народа Казахстана.

Кроме работы, у Валентины Фоминичны было много разных увлечений: ей всегда нравилось 
заниматься спортом. Она часто занимала призовые места среди трудовых коллективов по стрельбе, 

бегу, лыжным гонкам.  Еще одно увлечение – это дача, на которой благодаря рукам и большой заботе, 
все, что было посажено, росло и давало большой урожай. На пенсии Валентина Фоминична увлеклась 
живописью. Картины она с удовольствием дарила родственникам и друзьям. 

Несмотря на то, что Валентина Фоминична Кириченко родилась в Белоруссии, всю свою сознательную 
жизнь почти 50 лет прожила здесь. И Казахстан навсегда стал для нее второй Родиной, такой же любимой, 
как историческая Родина.

Останкович Д. 
Филиал ОЮЛ «АРСК» по г. Астане

9 февраля 2024г. день памяти великого русского писателя 

федора михайловича достоевского

В 1881 году обрел покой этот человек. Он был один из тех немногих, кому перед смертью 
читали Евангелие. Он умер под звуки Евангелия. Сказал жене очень важные слова: «Анечка, 
я тебе даже в мыслях не изменял». К нему пришли дети под благословение. Он благословил 
их и отдал Богу душу. Этот чахоточный бывший каторжник, высохший, измученный, о 
котором критики говорили, что он в посконной рубахе стоит на коленях перед Богом за все 
человечество.

Потом начались интересные вещи. Его хотели похоронить в лавре, но Митрополит Санкт-
Петербуржский и наместник лавры сказал: «С чего это какого-то писателишку возле монахов 
хоронить, нечего, понимаешь!»

Но благо Победоносцев Константин Петрович, всесильный обер-прокурор, стукнул тощим 
кулачком по столу и привел всех в жуткий трепет. И Достоевского похоронили не только в 
лавре, а еще и за деньги лавры. Все взяли на себя. Потому что Победоносцев понимал, кого 
хороним. А митрополит не понимал.

Сегодня в пантеоне знаменитых людей XIX века по дороге к лавре с правой стороны дорожка 
протоптана только к нему. Там и Баратынский лежит, и дедушка Крылов, и Жуковский, и 
Чайковский, и Бородин, и Мусоргский. Однако дорожка всегда к Достоевскому протоптана. 
И засыпанная цветами могила, написан эпиграф из Евангелия от Иоанна к роману «Братья 
Карамазовы»: «... зерно, падши в землю, не умрет, то останется одно».

В общем, Достоевский умер. Его положили в Святодуховскую церковь Александро-
Невской лавры, ныне не действующую, занятую Культурным Центром. И там он лежал. К 
нему пришли псалтырь почитать. Лежит покойник, в головах стоит аналой, на аналое лежит 
псалтырь. Приходили люди и читали по кафизму. Потом пришли другие: «я тоже хочу 
помолиться, и я, и я». И читают по кафизму, потом по псалму, потом по три строчки, потом по 
одной строчке, потом по одному слову. 

Слово прочел - и в сторону. Прочел и в сторону. Потому что желающих прочесть псалтырь 
у гроба Достоевского оказалось несколько тысяч. Люди вдруг почувствовали, кого же они 
потеряли. Приходили молиться разночинцы, студенты, окончившие и не окончившие курс. 
Приходили дамы, приходили священники, приходили офицеры, приходили интеллигенты.

Впервые робко крестились те, кто уже забыл креститься давно. Потому что безбожие 
прошло по России широкой волной. Многие вообще перестали ходить в церковь. И вдруг 
они стали снова молиться над гробом покойника, который всю жизнь только о том и говорил: 
«Веруйте, кайтесь, Христос есть, и Бог есть, и бессмертие души есть, все есть, кайтесь, 
веруйте».

Когда его выносили из храма, чтобы обнести вокруг церкви под пение тропарей за 
упокоенных «Волной морскою» то обнести не получилось, потому что был битком набит 
людьми весь церковный двор. Нужно было гроб передавать буквально по головам. То есть 
гроб шел, а люди не двигались. Не могли. Так много было народу. В окрестных домах были 
открыты настежь окна, в окнах стояли люди с зажженными свечами.

И когда его несли к месту упокоения, пели «Святый Боже, Святый Крепкий, Святый 
Бессмертный, помилуй нас». Весь город пел. Казалось, весь Петербург сошелся.

Таких похорон Россия не знала, кроме разве что двух. Подобного рода масштабные 
похороны были у генерала Скобелева, Белого Генерала. Того самого, который бил турков в 
Болгарии, и в Туркистане воевал. И потом похороны Иоанна Кронштадтского, которые тоже 
собрали к себе всю Россию. Это было нечто грандиозное.

Похороны праведника - это подтверждение того, что Бог есть. Похороны праведника - это 
праздник. Это событие, которое рождает в людях не страх и трепет, а радость и умиление, и 
странные слезы благодарности и любви.

Вот так умер Федор Михайлович. И жизнью и смертью подтвердил весь путь своей 
жизни. Он вел и ведет нас, по сути, тащит за руки сквозь петербуржские подворотни, сквозь 
прокуренные кухни, где спорят о жизни. Ведет нас к Иисусу Христу. И смерть его была еще 
одним доказательством, что он не ошибся. Все, что он делал и говорил, было правильно.

Протоиерей А.Ткачев
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Такое свое убеждение Василий Григорьевич Рак, настоящий труженик и патриот, которому 
в 2023 году исполнилось 85 лет, – пронес через минувшие годы своей жизни

Я не могу вспомнить: где и когда познакомился с этим человеком. То ли на каком-то 
общественном мероприятии, то ли в одном из транспортных производств, где он работал. 
Но точно знаю: когда наши пути пересеклись, Василий Григорьевич Рак сразу расположил 
к себе какой-то подкупающей душевной простотой и открытостью, желанием пойти 
навстречу собеседнику. То, первоначальное впечатление, укрепилось во мне с годами, когда 
я ближе узнал этого человека и то, что ему пришлось испытать в жизни. А она, поначалу, 
не баловала его. Поэтому Василию и в молодости, и потом приходилось всего добиваться 
самому, напряженным трудом и верой в то, что он на правильном пути и приносит пользу 
стране и людям. И что характерно: многие люди, которые в той или иной степени прошли 
через Великую Отечественную войну, как-то посуровели характером, а Василий Григорьевич 
сохранил человеческую незлобивость и живость в общении. Хотя, повторюсь, тягот ему 
досталось с избытком

 Родился он в Западной Белорусии, которая тогда была вотчиной Польши. Отца Василия 
Григорьевича даже призвали в 1938 году служить в польскую армию. А через год германские 
войска оккупировали Польшу. Семья – родители, две их дочери и сын Василий – и до 
этого жила бедно, довольствуясь тем, что давали огород и незначительная живность своего 
хозяйства, а тут еще и немцы многое отобрали. Порою было так, что варили похлебку из 
лебеды и крапивы. А в 1943 году семью угнали на работу в Германию, поместив поначалу в 
концлагерь. Там ее и выкупил один из немецких зажиточных земледельцев, для выращивания 
сельхозпродукции в пойме реки Одер, неподалеку от города Щецин. И хотя работать 
приходилось очень много, в том числе пятилетнему Василию и его сестрам, – это было лучше, 
чем за колючей проволокой лагеря.

А затем, 2-го апреля 1945 года, войска Красной Армии вошли в хутор. Василий Григорьевич 
вспоминает, как плакали взрослые, обнимая солдат-освободителей. Потом была проверка 
в спецорганах, на предмет, как семья оказалась в Германии, и возвращение в родное село. 
А его, фактически и не было, так как фашисты все пожгли и порушили. Пострадал и дом 
семьи Рак. Но осталась в селе часть людей, которые, помогая друг другу, восстанавливали 
дома и брались пахать землю. В 1949 году был создан колхоз «Заветы Илича», куда те, кто в 
него вступил, снесли весь свой сельхозинвентарь и привели часть скотины, чтобы работать 
сообща. Люди осушали болота, раскорчевывали лес, расширяя посевы, прикупали скотину и 
работали от зари до зари, чтобы наладить новую жизнь. Свой вклад вносили и дети. Наверное, 
та нелегкая пора, общность труда и интересов людей, их радость первым успехам колхоза, 
вера в светлое будущее – стали стартовой площадкой для Василия Григорьевича в его жизни 
и основой формировании характера, нацеленного на общее дело.

В 1946 году Василий пошел в первый класс. Школьной формой ему и другим ученикам стала 
та одежка, что исхитрились сшить или перешить из имеющегося тряпья, мамы и бабушки. 
Не хватало учебников, а тетрадями служили какие-то польские бумаги и старые газеты. 
Да что письменные принадлежности – в первом классе учителем был бывший партизан, 
а квалифицированный молодой педагог начала обучать детей лишь во втором классе! И 
Василий Григорьевич до сих пор помнит (фамилия, имя, отчество) этих замечательных, 
самоотверженных людей. И то, как дети той поры старались познать, как можно больше.

После того, как он окончил семь классов – в семье стал вопрос: продолжить ему учебу 
дальше (а это 150 рублей в год, так как тогда старшие классы были платные) или идти 
работать в колхоз. Родители, где-то изыскивали деньги, но сын продолжил учебу. А для этого 
надо было ходить в соседнее село за 12 километров. А теперь давайте подсчитаем: средняя 
скорость пешехода – пять километров в час. Значит, путь от дома до школы – два с половиной 
часа. Занятия начинаются в восемь утра. Получается, чтобы не опоздать, надо было выходить 
из дома затемно.

Но даже в этом Василий Григорьевич сегодня находит положительный момент, говоря, что 
в пути они пересказывали друг другу выученные материалы и в классе успешно отвечали у 
доски, выделяясь знаниями среди одноклассников. Через год родители этого села скопили 
деньги и купили своим школьникам велосипеды, но уровень знаний от этого у ребят не 
снизился.

…Вместе с аттестатом Василий получил и права водителя третьего класса, так как школа, 
выпросив в одной из организаций списанный автомобиль, проехавший дорогами войны, 
восстановила его и организовала обучение ребят шоферскому и слесарному делу.

Забегая вперед, скажу, что автомобили и автотранспорт станут на долгие годы рабочим 
местом В. Г. Рака. И не только они.

Василий Григорьевич до сих пор помнит, как они, группа школьников, пешком, шли 12 
километров в районный центр в райком, чтобы там быть принятыми в комсомол и получить 
комсомольские билеты. И как гордились тем, что являются членами этой молодежной 
организации.

Это событие стало знаковым в жизни Василия. Он был избран секретарем первичной 
комсомольской организации школы, затем, призванный в Армию, также был избран 
комсомольским вожаком воинского подразделения и членом бюро комсомольской организации 
полка.  Далее, в его биографии – член бюро городского и областного комитетов комсомола. 
А затем – работа в партийных органах, в структурах исполнительной власти и профсоюзе.

Но, вернусь к воинской службе Василия Григорьевича. Ему, имевшему 10 классов 
образования и как секретарю первичной комсомольской организации, командование 
поручило проводить политбеседы с сослуживцами, а, после окончания воинского учебного 
подразделения, обучать шоферскому мастерству других бойцов срочной службы. 

Что еще примечательно: службу Василий Рак начинал в авиационном полку, а после его 
расформирования, личный состав перевели в ракетное подразделение. А позже направили эту 
часть на службу в ГДР. Там Василий Григорьевич и был уволен в запас. И не просто уволен, а 
по комсомольской путевке в числе 2000 «дембелей» направлен на стройки Казахстана. Через 
двенадцать дней пути 600 бывших солдат 30 октября 1960 года прибыли в Павлодар.

Поначалу их разместили в бараках бывшей колонии для осужденных, которая находилась в 
северной части Павлодара, так как в городе не было жилья для расселения такого количества 
людей. Тем более, что в Павлодар по комсомольским путевкам приезжали посланцы многих 
областей СССР.

…Условия в бараках были далеко не идеальными и некоторые уволенные в запас с Василием 
Раком, забрали документы и уехали домой, а он – остался и начал работать на большегрузном 

РубРикА зАмечАтельные люди: 
вАсилий гРигоРьевич РАк

Ради страны и людей…

автомобили, доставляя на стройки щебень и песок. И сегодня с теплотой вспоминает своих 
руководителей, директоров автобаз – Николая Платоновича Сулимова и Вольфа Моисеевича 
Цвеймана. Это они дали ему путевку в жизнь, направляя на ответственные участки работы 
и поддерживая стремления вчерашнего воина получить высшее образование. И Василий 
Григорьевич, успешно сдав вступительные экзамены после длительного перерыва после 
окончания школы, (вот что значат прежние школьные знания), так же успешно поступил на 
вечернем отделении Павлодарского индустриального института, и затем защитил диплом 
инженера-механика.

В 1965 году коммунисты предприятия принимают Васили Григорьевича в члены КПСС, 
а через год избирают своим партийным руководителем. Это было не только доверие его 
человеческим качествам, умению общаться с людьми, но и признание профессионального 
мастерства автомобилиста.

…Здесь сделаю сноску. В 1965 году на отчетно-выборной конференции областной 
комсомольской организации Васили избрали членом бюро обкома. По прошествии пяти лет, 
его, партийного активиста, пригласили в горком партии и пригласили на работу. Так Василий 
Григорьевич стал инструктором промышленно-транспортного отдела.

- Это не было кабинетной работой, – рассказывает Василий Григорьевич. – В круг моих 
обязанностей входило курирование промышленности, энергетики и транспорта города. 
Необходимо было знать состояние партийной работы, морально-политический климат 
в коллективах, следить за работой предприятия по выполнению их производственных 
программ. Я должен был знать узкие места производств, находить оптимальные пути их 
решения и готовить материалы на заседание бюро горкома. Каждую неделю по плану я 
должен был посещать одно из производств и все детально исследовать и обобщить. Так что в 
кабинете я был урывками, для написания отчетов.

…В 1972 году, когда был образован партийный комитет павлодарского автоуправления, 
коммунисты-автотранспортники избирают Василия Григорьевича членом бюро парткома, 
секретарем партийного комитета. Проработав восемь лет на освобожденной партийной 
должности, Василий Григорьевич решил перейти на хозяйственную деятельность, то есть 
непосредственно к дорогим ему транспортным делам. Его не хотели отпускать с партийной 
должности, но он все же настоял и стал директором АТП-1, которая обслуживала предприятия 
торговли, питания, и оптовые базы Павлодара и области, а затем и мясокомбината.     

За те годы, что руководил АТП-1 Василий Григорьевич, на предприятии довели численность 
автотранспорта более чем 500 единиц, построили теплые боксы для авто, наружные стоянки, 
вспомогательные цехи, бытовые и административные здания. Более того, был возведен 
свой детсад на 300 мест, предприятие участвовало в строительстве нескольких домов для 
автомобилистов. И это еще не все успехи В.Г. Рака и его единомышленников.

…Когда начался распад СССР и в Казахстане стала вводиться рыночная экономика, Василия 
Григорьевича вновь вернули в аппарат автоуправления на должность заместителя начальника 
с обязанностями заниматься приватизацией предприятия, сменой государственной и 
акционерной собственности. И Василий Григорьевич очень переживал по поводу того, как 
различные республиканские комиссии «кромсают» некогда сильные автотранспортные 
производства.

Отдушиной для него, после выхода на пенсию в 75 лет, стала общественная работа в 
Павлодарском филиале Ассамблеи народа Казахстана, где он – председатель совета старейшин 
павлодарского общественного объединения «Культурный центр «Беларусь», а также в партии 
«Нур-Отан». А еще в профсоюзных и других общественных организациях. И он везде не 
номинальный общественник, а «боевая единица», которая принимает непосредственное 
участие во многих мероприятиях. В чем убеждался не раз, когда звонил ему домой и получал 
ответ от супруги, что он на очередное мероприятии.

…Вот такой он неугомонный – Человек с большой буквы – Василий Григорьевич. 14 ноября 
прошлого года его постигло большое горе – скоропостижно скончалась любимая жена Лариса 
Никандровна Рак – умный и добрейший человек, врач-кардиолог высокой квалификации, с 
которой он прожил 32 года. Удар судьбы для супруга был очень сильный. Он до сих пор 
переживает смерть Ларисы и часто ездит на кладбище, к ее могиле. Ему тяжело, но он не 
сломился и не ожесточился, и даже в прошлом году написал книгу «Желание жить и радовать 
других», в которой подробно рассказал о своей любимой супруге и памятных вехах прошлых 
лет.  Тем самым подчеркивая, что жизнь продолжается и еще много не завершенных дел. 

Василий Григорьевич награждён орденом «Знак Почёта», тринадцатью медалями, в том 
числе юбилейной «75 лет Павлодарской области», ровесником которой является, большим 
количеством почётных грамот. Но, оценивая их значение, он все же работал не ради наград, а 
на благо Родины и людей. И ни разу не усомнился в этом стремлении.

Сергей Горбунов
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Большим ярким праздником отметили в Общественном объединении «Румыно-
Молдавское культурное общество «Буковина» 85-летие ветерана общества Людмилы 
Ивановны Асеевой. 

Достижения и успехи Людмилы Ивановны отмечены многочисленными наградами, 
званиями, среди которых: нагрудный знак «Отличник народного просвещения Казахской 
ССР», «Отличник культуры РК». Она является автором программы «Педагогика 
милосердия», основателем музея «Деды-ветераны, внуки-следопыты» а также клуба 
«Красные следопыты». Асеева Л.И. участница поискового отряда «Майдан Жолы», автор 
многих книг и публикаций. 

К юбилею нашей знаменитой землячки, благодаря финансовой поддержке руководителя 
Румыно-Молдавского культурного общества «Буковина», заместителя председателя 
Ассамблеи народа Казахстана А.Г.Дяк, удалось завершить второе издание авторского 
сборника «Живое слово-ключ небес!». 

Презентация книги прошла на юбилейном мероприятии в Доме дружбы, где в этот вечер 
царила атмосфера творчества, теплоты, добра и единения! По итогу встречи новое издание 
книги с подписью автора было подарено библиотекам, учебным заведениям, культурно- 
досуговым центрам города, друзьям и почитателям творчества Л.Асеевой.

Павлодарский областной филиал ОЮЛ «АРСК» поздравляет Людмилу Ивановну Асееву с 
юбилеем, желает крепкого здоровья, успеха в творчестве и общественной работе!

В.Берковский
Павлодарский областной филиал ОЮЛ «АРСК»

85-летие ветерана 
торжественно отметили 

в Павлодаре

28 января в Алматы прошел кинопоказ, посвященный 80-летию полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады.

Документальный фильм о самой длительной военной кампании Великой Отечественной 
войны – битве за Ленинград – вызвал неподдельный интерес зрителей, собравшихся на 
просмотр в татаро-башкирском центре «Идел».

Ветеран-блокадница Валерия Николаевна Простынкина дополнила фильм рассказами о 
том, как жил осажденный город.

«Молодежь должна хранить историческую память, поскольку это один из важнейших 
факторов формирования патриотизма и гражданского воспитания», - отметил Семен 
Шихотов, координатор молодёжного совета КСОРС Республики Казахстан.

Мероприятие прошло при поддержке и участии Русского дома в Алматы, АГФ ОЮЛ 
«Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана», татаро-башкирского 
центра «Идел», Алматинского городского Осетинского этнокультурного центра, Русской 
общины «Радонеж» (г. Тараз).

кинопоказ, посвященный 80-летию 
полного освобождения ленинграда 

от фашистской блокады
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В  Доме дружбы города Кокшетау состоялся «Вечер романса», организованный  
Акмолинским филиалом «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана». Романс является одним из любимых музыкальных жанров у членов вокальной 
группы «Синегорье» при общественном объединении АРСК.

В вечере приняли участие ее ведущие солисты Татьяна Кулыгина, Оля Юрикова,  
Олеся Цыганова, Сабит Шагатов, Настя Ушакова, Венера Хан, а также молодые  
артисты.

В их исполнении прозвучали старинные и современные романсы на стихи советских и 
русских поэтов Б.Окуджавы, М.Танича, Л.Дербенева,  И.Бродского, С.Есенина, А. Фета.

Ведущая Наталья Замолоцких каждое выступление участников предваряла  
рассказом об истории создания романса, от этого зрители глубже воспринимали содержание 
текста и само его исполнение.

Дмитрий Майер в качестве ведущего вечера на казахском языке исполнил песню “Берега”.
Зал дружно поддерживал солистов, одаривая их выступления громкими аплодисментами.  

В свою очередь и сами самодеятельные артисты пели самозабвенно, с большим  
вдохновением, чем и очаровали публику.

В завершение вечера выступил председатель областного филиала АРСК Геннадий 
Осиненко, который поблагодарил зрителей за горячую поддержку артистов.

В КоКшетау состоялся «Вечер романса», 
организоВанный аКмолинсКим филиалом 

«ассоциация руссКих, слаВянсКих и Казачьих 
организаций Казахстана»

В областном Доме Дружбы состоялся благотворительный концерт «Верю! Надеюсь! 
Люблю!», организованный вокальной группой «Синегорье» при Акмолинском филиале 
«Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана»

На концерты вокального ансамбля собирается полный зал зрителей.
Среди поклонников художественного коллектива преимущественно люди  

старшего поколения, которые приходят на концерт, чтобы услышать свои любимые песни и 
мелодии.

БлаготВорительный Концерт прошел В КоКшетау
Репертуар самодеятельных артистов разнообразный. Здесь поют песни на разных языках 

народа Казахстана.
Зал всегда бурными аплодисментами поддерживает выступления солистов, дуэтов, дружно 

подпевая им.
В этот раз в исполнении вокальной группы прозвучали лирические и зажигательные песни, 

а также музыкальные композиции на домбре и баяне, народные танцы.
Вырученные средства от концерта коллектив направил на лечение своей коллеги Яны Дель.


